

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'40 pta. al mes—fuera de la capital 1'25 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 pta. año.—Paquete de 30 números, 1'80 pta.

AÑO XXI

NUM. 970

Palma de Mallorca 1.º Octubre de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

El proceso contra García y Mercant

Después de diez meses de injusta carcel por fin la Audiencia ha tenido a bien señalar, para los días 8 y 9 del corriente, la vista de la causa que se sigue contra los extranjerios Jaime Mercant y Antonio García,

El juicio será por jurados y estarán encargados de las defensas los abogados D. Fernando Pou por García y don Tomás Muntaner por Mercant, representando a los procesados los procuradores D. Cayetano Abrines y D. Melchor Cloquell, respectivamente.

Como se sabe el fiscal pide la friolera de ocho años de presidio para Mercant y cadena perpétua para García.

No creemos que tal monstruosidad

se lleve a cabo por el tribunal del Jurado, del que es de esperar un veredicto absolutorio dado la inocencia o, cuando menos, falta de pruebas de los procesados en el delito que se les acusa.

La clase trabajadora espera con verdadera ansia el resultado de este juicio al que seguramente concurrirá deseosa de expresar a los procesados su simpatía en estos momentos tan críticos para ellos.

EL OBRERO BALEAR también les saluda y hace votos para que la justicia, obrando con justicia, los reintegre a sus familias desconsoladas y deshechas.

La lucha integral

La clase trabajadora tiene tres armas para esgrimir contra la burguesía en su lucha para su emancipación.

Si prescinde de alguna de ellas la lucha será deficiente, careciendo de aquella eficacia que sería de desear presidiera todos los actos de la clase obrera y las batallas que sostenga no podrán llamarse integrales, puesto que faltará alguna de las armas a esgrimir y que tan solo esgrimidas en conjunto podrá calificarse de tal modo.

Como es sabido estas tres armas que tiene para esgrimir la clase obrera son: la política, la sindical y la cooperativa. Que convenientemente combinadas dan al esfuerzo obrero por la liberación, mucha seguridad y eficacia.

Ahí tenemos como ejemplo a Italia en sus últimas luchas sindicales, que aun no han concluido, que sin el gran peso político del proletariado italiano seguramente que el gobierno habría hecho una sangría cuando se apoderaron de las fábricas.

Ahí tenemos el movimiento cooperativo inglés que compenetrado como está del ambiente de lucha del campo sindical, presta sus inmensos recursos a las *Trade-Unions* lo que da gran seguridad y firmeza al movimiento obrero inglés.

Luego la lucha del obrero inglés es integral: lucha en el campo político, sindical y cooperativo. Por tanto, la educación que recibe es integral; política, sindical y cooperativa.

Cuando mañana las circunstancias o la voluntad del proletariado inglés haga que se apodere del poder, tomará en sus manos éste y sin tropiezos ni contratiempos dirigirán la sociedad hacia un régimen más justo y humano.

Y ello es obvio. Las manos que dirijan la sociedad responderán al mandato de cerebros equilibrados y prácticos en las diferentes clases de problemas que pueden presentarse. De la sociedad en general, políticos; del instrumento de producción, sindicales; y por último del aprovisionamiento o distribución de productos, o sea cooperativos.

Y de ahí se deduce la inmensa ventaja que sobre una lucha fraccionaria incompleta tiene la lucha integral: son dificultades que para el porvenir se evitan, son dolores y quebrantos que se ahorran para mañana. Esto es, prescindiendo del carácter de inmediata utilidad que el cooperativismo lleva en sí, lo que ya por esta sola condición es recomendable.

Pero aparte de esto tiene un carácter revolucionario, puesto que contribuye a dotar a la Sociedad de mañana de defensas naturales contra el comercio burgués, defensa que hacen el movimiento proletario invencible.

Y en Palma, en varios nobles intentos que se han hecho en ese campo han fracasado. Las distintas veces que se ha procurado constituir un organismo de esta naturaleza, por una u otra circunstancia ha desaparecido.

Sin embargo, nosotros entendemos que las circunstancias en la actualidad tienen el terreno más abonado que nunca, porque mientras se ha intentado constituir cooperativas en esta localidad, el movimiento sindical no encontraba vigor ninguno, las sociedades de resistencia estaban en cuadro, lo que hacía que la lucha ofreciese dificultades grandes para reclutar adeptos.

Ahora estas dificultades están vencidas, el movimiento sindical pujante ofrece ancho campo para la recluta de consumidores y luego si se conseguía que oficialmente la Federación adoptase el acuerdo de apoyarlo, de seguro

que podría partirse de una base suficiente amplia, desde el principio, para un amplio desarrollo o sea que al empezar la cooperativa tendría cierta importancia.

Entendemos que todos los partidarios de la cooperación y no partidarios debían ayudar a tal organismo, unos con su esfuerzo y otros indirectamente, ya que una cooperativa bien dirigida iba a beneficiar al movimiento obrero en general.

Otro de los principios que abonan su implantación es que los irrisorios salarios de antes han desaparecido, con lo que los obreros podrían interesar cierta cantidad sin gran sacrificio.

Es preciso, pues, que todos los partidarios de la cooperación estrechemos nuestras filas y empecemos a hacer ambiente con lo que la lucha integral será un hecho en Palma, constituyendo un organismo cooperativo que responda a las necesidades de la clase trabajadora pamesana.

Sirvan de estímulo a nuestra abulla, y endulce el amargor de los fracasos anteriores, el asombroso desarrollo que la cooperación va adquiriendo en todas las naciones y el brillante papel que la Rusia soviética ha designado a tan importantes organismos.

A. M. A.

Comentarios

Sabíamos del gobierno Dato amparador de compañías extranjeras, como la de Riotinto.

Sabíamos del gobierno Dato que, en íntimo compadrazgo con otras compañías, patrocinaba la elevación de las tarifas ferroviarias, aunque la nación se hundiera.

Sabíamos del gobierno Dato como conculcador de todas las leyes y atropellador de todas las libertades.

Pero aún no se nos había revelado en la nueva fase que lo presenta *El Socialista* y que nosotros también insertamos, para la mayor ilustración de nuestros lectores

«Se opone Dato a la solución de las huelgas?»

Después hizo el secretario de los albañiles una afirmación que encierra una gran trascendencia política. Varios patronos muy significados, cuyos nombres se han de revelar si fuera preciso, han declarado a los obreros que si no han accedido ya a conceder el jornal íntegro en caso de accidente se debe a la presión y a los consejos del Gobierno, que cree que esto debe ser en todo caso una concesión del Poder y no una mejora conquistada por el esfuerzo de la organización.

Se comprenderá, con lo dicho, la autoridad moral que tendrá ante los ciudadanos, un gobierno que aconseja a los pa-

tronos de Madrid a que no cedan a las peticiones de los obreros.

¡Edificante! ¡Edificante! Retrata toda una política.

* * *

Hemos de confesar que en la monarquía, todos los gobiernos que se suceden si uno es malo el otro es peor.

Pero en verdad, creemos que ninguno ha llegado a aproximarse a efectuar una labor tan nefanda para la nación como el del señor Dato.

En todos los sentidos que se mire su gestión, resulta una calamidad pública.

Y examinando los resultados que ha dado su intervención en cuanto a subsistencias y, más concretamente, en la cuestión del pan, es el encarecimiento de tan indispensable artículo alimenticio.

Las autorizaciones para que puedan circular libremente las subsistencias por España, no es más que hacer el juego a especuladores y acaparadores.

Pero de este régimen absurdo de trigos y harinas, aun se desprenden otras consecuencias.

Sino atiéndase lo que dice *La Última Hora*:

«Y para terminar he de decir a Vd., ya que conviene que se sepa, que los fabricantes de Barcelona, dan a los tahoneros harinas a 68 pesetas para la elaboración del pan intervenido, que el Gobierno paga a setenta y dos pesetas; de modo que, por cada cien kilos de harina intervenida que se consume en Barcelona, pagan los contribuyentes de toda España, incluso los de Baleares, cuatro pesetas por cien kilos...»

Se quiere mayor barbaridad y mayor injusticia.

De modo que nosotros hemos de pagar para que en Barcelona se coma el pan barato.

A Barcelona, provincia rica y con muchos recursos le pagan 4 pts. por 100, para que pueda comer pan barato.

Baleares, provincia pobre de escasos recursos le obligan a que pague a que entregue dinero para que en Barcelona se coma el pan barato.

Se quiere mayor injusticia, mayor incongruencia. Creemos que no puede ser, porque es el colmo.

* * *

Magitas, el célebre Manitas con motivo de su derrota en la elección habida en la Cámara de la Propiedad, ha hecho un cambio de frente.

Así que en el último número de *La Vanguardia Balear* canta la palinodia o si se quiere decir de otra manera, marca nueva orientación.

Y en la crítica que hace de las elecciones habida en la expresada Cámara de la Propiedad, establece comparaciones entre los elementos que en aquella tomaron parte por su conducta y los obreros.

Aunque es sabido su extremado reaccionarismo, de la comparación la parte mal librada es la burguesa.

Y luego hace una declaración preciosa, «y en estas condiciones yo, no por repre-

salsa, sino por convicción, creo me decidiré a no ocuparme de enfrenar las demasías de las masas, sin haber conseguido antes enfrenar las raterías de los ricos y privilegiados.

Así, si Manitas, cumple su propósito, que antes de ocuparse de lo que llama él demasías de las masas ha de enfrenar las raterías de los ricos, nosotros le aseguramos que tiene para rato.

Y hasta puede que con el tiempo se haga correligionario nuestro.

* * *

Seguando en este plano confiesa que Bisbal vale mucho más que esa gente de orden.

Eso no es nuevo para nosotros, puesto que lo sabíamos, aunque Manitas no se hubiese dado cuenta.

Luego concluye que si Bisbal no acepta el indulto el no pedirá el cumplimiento de la sentencia.

A buena hora mangas verdes. Esa especie de arrepentimiento debiera haberse producido antes de la vista de la causa.

Y con haber suspendido el juicio se libraba el señor Manitas de haber tenido que manifestar tanta generosidad en estos momentos.

Pero es que aún no había habido las elecciones de la Cámara de la Propiedad.

Y el señor Manitas se creía respetado y admirado por sus campañas contra la masa obrera organizada.

Así que en su papel de testaferro de la burguesía, no es que su conciencia le haya marcado nuevos rumbos, es que lo han licenciado.

Por lo que ese arrepentimiento, ese cambio de frente y ese perdón no son de agradecer.

Contando al señor Manitas como uno de nuestros irreconciliables enemigos, capaz de cualquier acto con tal que se cotice.

Un nuevo atropello

Igual que en otras capitales de España, una comisión compuesta de elementos de la Casa del Pueblo y de sindicalistas tenían proyectado celebrar un mitin para protestar de la anomalía constitucional que hace año y medio venimos padeciendo y del proyecto de elevación de tarifas ferroviarias.

Pero al presentar los carteles al Gobierno civil anunciando el acto se nos negó la autorización, cometiendo con ello un nuevo atropello a nuestros derechos del que protestamos enérgicamente.

Aunque supusimos que era una medida general, como la que se adoptó con el acto que teníamos proyectado celebrar el domingo 19, por lo que hemos de confesar nuestra extrañeza, puesto que en las principales capitales de España el Gobierno ha autorizado los mítines que había proyectados y en Palma, no.

¿A qué obedece tal diferencia? ¿Es que al Gobernador los dedos le parecen huéspedes?

Si el ministro de la Gobernación, según una carta que envió a Besteiro, dió las órdenes para que se autorizaran los mítines que había en proyecto ¿por qué el Gobernador suspendió el acto en Palma?

¿Es que se nos quiere hacer creer que estamos en una situación más delicada que en Madrid, Barcelona, Zara-

gaza y Valencia? Solo al suponerlo se comete un absurdo.

Pero con todo queda en pie el atropello intolerable cometido por el Gobernador con nosotros, dando absurdas interpretaciones a las instrucciones del ministro de la Gobernación.

El acto debemos celebrarlo y debe autorizarlo el Gobernador ya que en la Península se celebran.

LOS CERILLEROS

El monopolio de las cerillas se saca a concurso el 16 del próximo octubre.

En la subasta, que se verificará ante el ministro de Hacienda, se adjudicará el concurso al mejor postor y el Estado al confeccionar las condiciones del concurso, para nada habrá tenido en cuenta los intereses de los obreros y obreras cerilleros. Es decir, que este concurso va a verificarse en idénticas condiciones que se han verificado los anteriores.

Pero los obreros y obreras cerilleros que están organizados, que poseen una Federación han resuelto intervenir en el pleito y se proponen presentar al ministro su pliego de condiciones, con con el fin de intentar que no se falle el asunto en perjuicio de los intereses de los obreros cerilleros.

Entendemos que es oportuna tal medida, de no presentarse ahora estas condiciones, luego los arrendatarios podrían poner toda clase de obstáculos a las mejoras necesarias e indispensables que le son necesarias al cerillero español.

Así que los días 8, 9 y 10 del próximo octubre se reunirán representaciones de los obreros de todas las fábricas de cerillas de España en Valencia, para estudiar las mejoras a presentar ante el ministro y el plan de mejoras a reclamar de los propietarios de las fábricas.

Esperamos que en este Congreso, el segundo que celebran los cerilleros, señale un avance en la unión y en la situación moral y económica de tan sufridos obreros.

Es de todo punto necesario que los cerilleros mejoren su situación económica, sus salarios son más bajos que los de otros oficios, así que en esta importante Asamblea deben procurar arbitrar los medios para equipararse con los trabajadores de las otras industrias.

En lo que respecta a mejoras de carácter moral, también sería muy conveniente que se estudiase el medio de que los obreros y obreras cerilleros que carezcan de fuerzas para el trabajo, el Estado les pase una pensión, ya que cuentan en su haber una larga vida de trabajo útil a la humanidad y no es justo que, cuando no pueden valerse, se les abandone para que pidan limosna o vayan a un asilo.

Otro de los problemas que los cerilleros no podrán olvidar y, por tanto, tendrán que debatir es la intervención en las fábricas. El monopolio se cede por 15 años, así que los obreros y obreras cerilleros tienen que examinar que durante esos 15 años no se modificarán las condiciones del contrato y ¿no sería oportuno plantear ahora la intervención obrera o sea el control obrero en las fábricas? Los obreros Italianos han

obtenido por un medio original la intervención en las fábricas.

¿Por qué los cerilleros españoles no han de examinar ese problema? Si no lo aborban ahora pierden una ocasión muy favorable, ocasión que no volverá a presentarse en 15 años. Luego es de interés que se efectue en el Congreso un detenido estudio de esta cuestión, puesto que ahora tal como están las cosas hay más probabilidades de éxito que en otra época.

Es indudable que esta Asamblea, dados los asuntos a debatir y las circunstancias en que se celebra revestirá importancia y tendrá trascendencia para el proletariado que trabaja el fósforo.

Entendemos nosotros que si logran mantener una fuerte Federación del oficio que estrechamente unida en masa compacta intervenga en el mejoramiento de sus afiliados, los obreros cerilleros conseguirán señaladas victorias.

Por último hemor de manifestar que deseamos a la Asamblea de cerilleros acierto y discreción en sus decisiones.

SILVIO

La soberbia del clero romano

A continuación publicamos un B.L.M. del cura-párroco de San Miguel de Felanitx y la contestación dada por la Sociedad obrera. En la primera resplandece la vanidad y la soberbia; y en la segunda, la modestia y la discreción; cualidades por completo olvidadas de la curia romana, así que por el contraste y lo ejemplar publicamos las dos cartas:

El nuevo Cura-Párroco de S. Miguel de Felanitx, B. L. M. a D. Gabriel Fuster Uguet, Presidente de la «Unión Obrera» y tiene el gusto de invitarle a su entrada en la mencionada Parroquia, que tendrá lugar, Dios mediante, a las 8 y media de la mañana del 29 del corriente, festividad de S. Miguel Arcangel, Titular de esta iglesia, y a la comida en la Casa Rectoral a la una de la tarde.

Antonio J. Mora Alcover, agradeciéndole su felicitación, aprovecha esta oportunidad para ofrecerle en su nuevo cargo y expresarle el testimonio de su más distinguida consideración.

Felanitx 17 de Septiembre de 1920.

* * *

Sr. D. Antonio J. Mora.

Muy Sr. nuestro: Recibido su B. L. M. dirigido a nuestro Presidente agradecemos su deferencia, a cuyo comunicado esta Junta ha acordado contestarle, que, siendo esta Sociedad puramente obrera sin color político ni religioso y vistos los preparativos para el espléndido festival dedicado a su entrada como Cura-Párroco de esta ciudad, y recordando que Jesús siendo el primer defensor de la clase obrera, entró descalzo y medio desnudo, no podemos en manera alguna cooperar a tal mencionada fiesta.

De V, atentamente.—Por la Junta de la «Unión Obrera»: El Presidente, GABRIEL FUSTER.

El destierro de Bisbal

Con motivo de la sentencia condenando a destierro a Lorenzo Bisbal, nuestro amigo recibe continuamente

cartas de simpatía de compañeros y colectividades de los pueblos de la isla, a las que no es posible contestar una a una y por tal motivo Bisbal nos suplica que desde estas columnas hagamos constar su gratitud hacia todos los que que se han interesado por él.

Una carta que no tiene desperdicio

Don Rafael Guerra del Río, abogado y concejal del Ayuntamiento de Barcelona, ha publicado en «La Vanguardia», de aquella ciudad, la siguiente carta, que merece ser leída, pues en ella se hacen importantes denuncias:

«Señor-director de «La Vanguardia», —Ciudad.

Muy distinguido señor: En el extracto publicado por «La Vanguardia», en su número de hoy, de la sesión celebrada ayer por nuestro Ayuntamiento, se dice textualmente, al dar cuenta del debate ocasionado por el horrendo crimen del «Pompeya»:

«Termina el Sr. Guerra del Río diciendo que el jefe superior de Policía es uno de los principales culpables de la impune perpetración de esos crímenes, y pide que el Ayuntamiento acuerde pedir al Gobierno la destitución del aludido funcionario.»

Sin juzgar de la exactitud de esos conceptos, me interesa hacer constar que no fui yo el concejal que los vertiera.

En mi intervención en ese debate yo me he limitado a citar hechos concretos que estimaba no debían continuar siendo desconocidos por la ciudad.

Así, yo he dicho que en mi presencia y en la de D. Alejandro Lerroux, el abogado de la Federación patronal, D. Fernando Benet, denunció al entonces ministro de la Gobernación, señor Bergamín; que algunos patronos de Barcelona, cuyos nombres citó, habían sido llamados a cierta oficina que parece se había montado con ese objeto, donde se les habían pedido determinadas cantidades para evitar atentados que les decían se organizaban contra ellos, y que, en algún caso, al no allanarse el interesado a la demanda, el atentado se había perpetrado.

Yo he dicho también, «porque lo he visto», que en Barcelona se había decretado la libertad provisional, sin fianza, de tres individuos procesados por el asesinato de un obrero debajo del puente de los Angeles; y agrego ahora; porque también lo he visto, que a esos mismos individuos procesados por asesinato y con antecedentes penales se les facilitaron sendas licencias de uso de armas al ser puestos en libertad. (También de esto tuvo conocimiento el Gobierno.)

En fin, yo también he relatado al Consistorio que se intentara justificar ante la Federación patronal la inversión de determinadas cantidades, con la adquisición de ciertos documentos y cartas que, en efecto, de ser legítimos, daban la clave indiscutible de la organización terrorista que ensangrienta nuestra ciudad.

Estas cartas y documentos incluso fueron utilizados para hacer prender a hombres honrados, ajenos por com-

pleto a tan repugnantes crímenes, poniendo en entredicho su honor y su vida.

Pero cartas y documentos resultaron falsos y falsificados por encargo.

La calumniosa, criminal falsificación, me consta también que fué denunciada al Gobierno por algunos de los señores que forman la Directiva de la misma Federación patronal, señalando incluso quién había sido su autor material y quienes se habían aprovechado de ella.

Yo mismo, personalmente, y en presencia del señor alcalde, D. Antonio Martínez Domingo, relaté lo que ocurría al difunto ex-gobernador civil señor conde de Salvatierra (que en paz descanse), pidiéndole castigo para los culpables si las cartas eran legítimas; pero su reivindicación pública y solemne con el castigo de los falsificadores, si eran falsas.

De todos estos hechos, yo cito testigos tan calificados y de tan diversas significaciones como el Sr. Bergamín, el presidente de la Patronal, señor Graupera; el Sr. Martínez Domingo, el ex-presidente de la Audiencia de Barcelona D. Fernando de Prats, el mismo general Arlegui, mi compañero de Consistorio, don Luis Companys; los abogados D. José Ullé y D. Fernando y D. Tomás Benet, el diputado por Barcelona D. Alejandro Lerroux, y el redactor corresponsal de «El Sol» en esta capital, D. Joaquín Montaner.

Ahora, deducir de hechos tan complejos y de tal gravedad que sea el jefe superior de Policía el principal culpable de la impunidad de esos crímenes, eso yo no lo he dicho, porque lo creería injusto. Sería poner en acción una vez más el adagio tan español de que «la cuerda se rompe por lo más delgado».

Después de leídas estas cuartillas, no dudo, señor director, que accederá a mi deseo de darles cabida en las columnas de «La Vanguardia», prestando así un servicio a la verdad y a Barcelona.

De usted atento, s. s. s., q. e. s. m.
R. Guerra del Río.»

De la huelga de carpinteros

¡Boicot a los traidores!

Todo el ser que sin razón traiciona la causa obrera, se mete, quiera o no quiera, dentro de la inquisición.

Media docena de obreros creyendo su bienestar han querido traicionar a sus buenos compañeros.

Grabándose bien profundo estas letras en su frente:
¡Esquirol, tipo inconsciente,
y traidor de todo el mundo!

Todo el ser de tal cataña merece ser maldecido, despreciado, escarnecido y visto por toda España.

Para tales no hay clemencia; no han de ver luna ni sol.
¡Cuan odioso el esquirol!
¡Peor que Judas! ¡Que inconsciencia!

¿Cuál es la clase de luz

que a tales hombres refleja?
¡Ninguna! La luz se aleja dejando un negro capuz.

¿Pueden ser hombres honrados traicionando a compañeros?
¡Nunca; estos son Luciferos!...
¡Son unos degenerados!

Pues que sean boicoteados los que obran de tal manera...
Y grillad proletariados:
¡Mueran todos los malvados!
¡Muera el traidor! ¡Muera! ¡Muera!
G. Caubet
Palma, Septiembre 1920.

LO QUE HEMOS VISTO EN RUSIA

Una representación teatral en Petrogrado

El segundo Congreso de la Tercera Internacional se inauguró el 18 de julio en Petrogrado, adonde se habían trasladado todos los delegados. Toda la jornada transcurrió en manifestaciones de una amplitud y de una potencia sin igual.

Un séquito de varios centenares de miles de hombres, mujeres, niños, a cuya cabeza iban Lenin, Kalinin y los comisarios del pueblo, atravesó la capital durante varias horas, desde Smolny hasta el palacio de Tauride, y luego hasta el antiguo palacio del gran duque Cirilo, convertido en la Casa de los Sindicatos.

Se celebró un inmenso mitin internacional ante el Palacio de Invierno, que en otro tiempo fué casa de los emperadores. Después, cuando cayó la noche, una representación teatral a las orillas del Neva.

La Bolsa, la antigua Bolsa de Petrogrado, está, naturalmente, desinfectada; hace mucho tiempo que se ha expulsado a los villanos mercaderes de aquel templo. Como en el nuestro, se sube al edificio por una escalera monumental. Sobre esta escalera es donde se representó el gran drama mímico, según el rito renovado por Gemier, cuyos primores ofrecieron los comunistas a sus huéspedes extranjeros.

El decorado era espléndido. La Bolsa está edificada a la orilla del río magnífico; delante del monumento, que es muy vasto, hay un terraplén donde presenciaba el espectáculo una multitud de varias decenas de miles de espectadores, al aire libre, bajo la noche estrellada.

Desde lo alto de la Bolsa descendían telas pintadas que cerraban por dos lados el sitio donde se debían representar las escenas sucesivas. No había que pensar en un drama hablado: ningún actor del mundo hubiera sido capaz de haber llegado su voz hasta los espectadores. Se trataba de un gran drama en que los mimos—tres mil figurantes—evolucionaban sobre las gradas del escenario improvisado y en la calle.

Los tres autores del drama, entre los cuales estaba Gorki, habían querido representar una especie de gran misterio social. Primeramente, era la vida de los primeros revolucionarios del siglo XIX, los de la Primera Internacional; que lucharon contra las potencias del mal, el militarismo, la burguesía, el capital; luego, la batalla de la Com-

mune de París, que puso en lucha a las dos clases en un duelo a muerte. Los trabajadores que han roto provisionalmente sus cadenas suben al asalto las gradas del teatro, en lo alto de las cuales están entronizados los privilegiados; los expulsan vigorosamente de allí; pero en seguida la burguesía, que ha encontrado un refuerzo, vuelve más vigorosa, aplasta sin piedad a los revolucionarios parisienses, y el cuadro de la muerte de las víctimas de Versalles llega al arte más emocionante.

Después, es la vida socialista de 1880 a 1914, la de la Segunda Internacional, a la que ha venido la guerra a dar un golpe de muerte. Se reprochaba al organismo de Bruselas su falta de acción, su preocupación de seguir siendo una especie de Parlamento Superior, ocupado únicamente en redactar mociones equilibradas, cuya aplicación sucesiva no comprometía a nadie. Sobre las gradas están sentados tranquilamente los jefes del movimiento, y leen enormes volúmenes, mientras que en lo alto se desarrolla la vida regocijada del capitalismo, y abajo, los obreros están sujetos a la servidumbre. La burguesía, de pronto, desencadena el conflicto que, como en una borrasca, se lleva a la Segunda Internacional desamparada.

Finalmente, es la Revolución rusa, que despliega las escenas de 1917; son las diversas peripecias de su lucha de tres años con las fuerzas del dinero del Universo coligadas contra ella. Es el pueblo moscovita que organiza su resistencia, que rehace la disciplina interior, que educa la nación atrasada, que resiste, heroicamente, a pesar del bloqueo y de la miseria. Es, en fin, la Tercera Internacional, la que ha obrado, la que se dispone a generalizar su acción en el mundo entero; la que llama a la victoria a todos los proletariados, hasta ahora en la inercia.

Todas estas escenas mímicas, sin una palabra, con acompañamiento de una gran orquesta, eran seguidas sin dificultad por los espectadores, que tenían en sus manos una explicación de los cuadros sucesivos. La muchedumbre, el ejército de los comparsas, evolucionaba con una armonía sabia, a lo lejos, pues el espectáculo se desarrollaba a una centena de metros de los espectadores. No era un drama o una comedia fina, con maticés, a la francesa, aplaudida por un millar de personas reunidas en una pequeña sala; era un espectáculo de grandes masas;

era como una remembranza lejana de las tragedias antiguas, con sus coros, sus danzas, su despliegue de multitudes. Era también, adaptado a la moda rusa y a la concepción socialista, algo análogo a los misterios de la Edad Media, en los que, sobre los pórticos de las catedrales, nuestros padres relataban las escenas del Viejo y del Nuevo Testamento ante el pueblo entero, a la vez actor y espectador.

Una impresión de novedad; una tentativa de creación; un deseo de adaptar el teatro a las coyunturas mismas de su vida de revolucionarios, de mezclar la multitud a la acción escénica; algo de grande; de original, de imperfecto, de potente; procedimientos artísticos mezclados a otros vulgares; un conjunto atrayente que impone y fija la atención; un comienzo, un origen, un arte que se busca, y que, desde el primer momento, se apodera del espíritu recalcitrante, cuyos hábitos hace bambolear.

Después de la representación, aquellos rusos que se ocupaban con un celo apasionado en la adaptación del teatro a la nueva sociedad socialista, nos decían: «¿Por qué no vienen a Rusia vuestros grandes artistas? ¡Ah, si tuviéramos aquí un Gemier! Es de Francia de donde esperamos, para nuestro nuevo arte popular, ayuda, consejos, indicaciones, dirección!»

Tal era, particularmente, la opinión de la compañera Kamenev, hermana de Trotsky, la mujer de Kamenev, que acaba de salir de Londres. Está encargada, en Moscú, del departamento de los teatros, y ha puesto en su delicada misión toda su alma.

Manuel Cachin

Carta abierta

Para mis queridos
compañeros de Palma,
los Carpinteros: : :

¡Proletarios y compañeros: La hora de la reivindicación de todo el proletariado del orbe está próxima; ha sonado ya la última campanada en el reloj, anunciadora de la revolución social, la cual no habrá ya fuerza posible que la detenga y la que colocará al hombre en posesión de sus legítimos derechos.

Nosotros, los productores, que hasta la fecha hemos sido estafados miserablemente, en el producto de nuestro sudor, ya en adelante no lo seremos, por ser dueños del fruto de nuestros brazos.

A nosotros nos pertenece, ya, recoger el grano que hemos sembrado y no como hasta la actualidad, que nosotros sembramos y cultivamos para que otros se aprovechen, reduciéndolo todo a oro, que es el único ideal ambicioso de los explotadores.

Mientras que los trabajadores padecemos de hambre y de miseria ¿qué les interesa eso a los burgueses?

Demos una mirada a nuestro alrededor camaradas, y veremos que la revolución marcha a pasos de gigante y se ha hecho carne en el pueblo y es inútil pretender contenerla.

Ahí está a la vista en los Estados Unidos, Inglaterra, Italia y no digamos de España, los golpes mortales que el proletariado le asesta a la burguesía, dejándola tambaleante y no hablemos ya de

Rusia, donde el intruso que se le ocurría penetrar en son de amenaza no se sublevará más para dar cuenta de lo que allí pasó.

Ahora compañeros, toca a nosotros imitar a nuestros hermanos del resto del mundo exigiendo libertad, vida, vida libre y gritando fuerte. Basta de soportar la terrible carga; basta de falsas promesas; basta de sufrir hambre y miserias en nuestros hogares y basta de vergonzosos vejámenes burgueses; basta de hipocresía disfrazadas.

¡Trabajadores! desde hoy debemos empujar la palestra, y vamos a la obra, seguir adelante contra todos los explotadores y contra todos los vampiros que acostumbra a chupar nuestra sangre y siembran la miseria en nuestros hogares.

Todos, como un sólo hombre, debemos ir contra ellos y darles luego, la pala y el pico, para que siembran lo que han de comer, y que no vivan cual zánganos de la colmena.

Hasta ciertos animales, las abejas, por ejemplo, arrojan fuera de sus colmenas a los zánganos, porque ellos chupan lo que ellas producen, otro tanto debemos hacer nosotros, con los que se adueñan de nuestro sudor y de nuestra sangre.

Llegó el momento de gritar fuerte, con toda la fuerza de nuestros pulmones: ¡queremos libertad!

¡No queremos ser explotados! ¡No queremos ser esclavos! ¡Queremos libertad, vida, vida libre e instrucción para nuestros hijos!

Si amados compañeros, a nuestros hogares, a nuestros hijos, a nuestros hermanos, a nuestras esposas y a nuestras madres, si en verdad las amamos y no queremos que sean pasto del lupanar, explotadas y carne de taller y ver nuestros hijos anémicos, no debemos titubear en lanzarnos a la lucha con la frente bien alta, mirando a nuestros enemigos cara cara y frente a frente; ese es el deber de todos los hombres de conciencia y dignidad, que sentimos el dolor de los trabajadores en carne propia.

¡De nuestras fuerzas y de nuestra unión depende nuestro triunfo!

¡Adelante, obreros de Palma del ramo de carpintería! Que nadie muera de hambre, que no sea víctima de los explotadores sin conciencia ningún obrero que ha enriquecido a los verdugos del pueblo, ante este obstáculo, debe caer el enemigo de todos y en defensa de la comunidad de intereses, deben caer en cualquier forma los que no representan sino el interés de la explotación humana. Se que algunos influidos por palabras insulsas de los patronos han pedido la baja de socios, no importa: son espíritus débiles a los que hay que escupirles en el rostro por imbéciles, lo que debéis hacer compañeros, es publicar sus nombres y apellidos y así sabremos como se llaman estos lanudos, nosotros también tenemos algunos que pronto les trasquilaremos y después les pondremos una marca, para que sean conocidos en los mercados; así que mandaremos sus marcas a todos los sitios del mundo para que los compañeros sepan con quien tratan.

Salud camaradas, adelante sin desmayar, que el triunfo es nuestro.

Miguel Sancho

Manacor 23 de Septiembre 1920.

Asamblea magna de campesinos

Como estaba anunciado, el domingo día 20 del que rige, tuvo lugar una importante asamblea de campesinos, asistiendo los delegados siguientes:

Gaspar Ripoll y Mateo Garau, de Alaró, con 56 afiliados.

Antonio Bibiloni, de Santa Eugenia, con 47 id.

Tomás Miguel, de Luchmayor, con 52 id.

Rafael Morey, de Manacor, con 60 id.

Juan Mas, de Marratxí, con 21 id.

Juan Busquets, de La Indiotería, con 35 id.

Enviaron su adhesión Artá y Esporlas.

La comisión organizadora la componían los compañeros Alsina y Ferratjans y Ferrer.

Esta explicó a los reunidos la forma en que debe funcionar la Federación de Obreros del Campo y puso de relieve la imperiosa necesidad que hay de organizarse para velar por los obreros del campo, por ser hoy los más explotados y los que están más sujetos al repugnante caciquismo.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Garau, Miguel y Morey, abogando que sea un hecho la constitución de la Federación y que una vez constituida se haga una extensa campaña de propaganda por todos los pueblos de Mallorca.

Se dió lectura al reglamento por el cual tiene que regirse la Federación.

Después de varias consideraciones hechas por algunos delegados se convino que el próximo mes de Octubre se celebre otra asamblea, día 24, con el fin de que los delegados traigan amplios poderes sobre este asunto y dar por constituida la antedicha Federación.

Después de varias explicaciones de los compañeros Alsina y Ferratjans se levantó la reunión en medio de un entusiasmo vivificador.

Un delegado

De la Región

A mis compañeros de Binisalem

Al llegar a Binisalem, me he sorprendido a más no poder, al ver el abandono en que encontré al local que ocupa «La Unión Obrera», pues en toda una tarde no pude ver ningún afiliado a la misma, y, confieso que debo dar la razón a los compañeros de Inca que, en cierta ocasión, dijeron que tenían la sangre de horchata.

En ese pueblo de «Dios» (como vulgarmente se dice) sólo tiene arraigo el pernicioso vicio del juego a los prohibidos, tanto, que dudo si en «Monte Carlo» haya tantos golfos que de él mismo se vivan.

Pues ya puede comprender el lector en que lugar estarían muchos de ellos....

¡En las mesas de juego!

Pero compañeros, ¿no habéis dicho muchas veces que en Binisalem no hay compañerismo y que todos son unos traidores al presentarse la ocasión? Claro que lo son, como no han de serlo si el ir juntos, es solo para ponerlos en el juego, y al meterlos en él, dejáis todas vuestras ficticias amistades, quitándoos el antifaz, demostrando en público, las más abominables codicias e instintos que os animan, y sólo tenéis por lema: el despojo de los demás en provecho propio. Reflex, por la más insignificante cosa, poniéndoos además muchas veces, ahitos de alcohol. Aprendéis los más denigrantes vocabularios, olvidáis vuestras esposas e hijos, perdéis el escaso

jornal que ganáis, en una palabra, debido a ese vicio mil veces maldito, perdéis toda noción de hombre honrado, haciendo cosas que jamás habierais soñado.... ¡incluso el robo y el asesinato! Como ha de haber lealtad entre vosotros, si todo lo que hacéis es odiaros.

¿Cómo teneros amor, solidaridad y compasión de vuestras desdichas?... De ninguna manera. El que no se tiene amor así mismo, no lo puede tener a ningún otro ser.

Dejad pues todas estas calamidades que os están ahogando. Acudid a vuestra Sociedad hasta hoy olvidada; (que no es con muchos soldados que se hacen invencibles ejércitos, sino, con pocos y bien disciplinados), si aún queréis acumular los sentimientos que os han quedado de vuestra algo putrefacta vida, y si queréis aprenderlos y confortarlos; no hagáis falta a mi débil llamamiento y así cumplireis con vuestros compromisos del hogar y familia.

Estudid las principales obras de Marx y Engels y ellos os dirán cuales son las causas de nuestras miserias y quienes los causantes de las mismas y así despertareis del letargo en que yacéis.

Andrés Pol

Binisalem, 26-9-1920.

VIDA OBRERA

En Sóller

Los herreros

Continua por parte de la Federación Obrera los preparativos para montar el taller colectivo de herreros. Se cree que esta semana ya funcionará.

Los albañiles

Continúan emigrando albañiles a Palma y otros pueblos a causa de la artimaña patronal, pues los patronos les quitan el trabajo para hacerles humillar. La Sociedad se ha dado cuenta de la maniobra y no deja trabajar a ningún operario que no vaya provisto del correspondiente carnet.

Esta semana en todas las obras se han nombrado un delegado.

Los carpinteros

Los carpinteros han nombrado un cobrador en cada taller expulsando de uno de ellos por no ser socio a un individuo. Se tiene la impresión que pedirá el ingreso en la Sociedad.

El Corresponsal

La huelga de zapateros de Inca

El movimiento sigue igual. Los obreros estamos bien convencidos que el triunfo no se hará esperar, dispuestos a recurrir a todos los medios ante que humillarnos a los caprichos de los patronos que nos devoran. La actitud de los patronos no puede ser más equivocada de confiar que nos presentaremos con la rebaja de una peseta por par, este es su sueño, pero mal que les pese no lo lograrán.

Llevamos 9 semanas de lucha y dispuestos a continuar luchando hasta conseguir nuestras justas demandas.

Antonio Bestard

Donativos recibidos

Día 24 de «La Igualdad» de Palma, 50'00 ptas.—Día 26 de «La Unión» obreros y obreras cerilleros, de Palma, 25'00 id.—Sociedad Oficios Varios de Inca, 15'25 id.—Maquinistas en calzado de Inca, 83'50.—Total, 173'75 ptas.
Inca 28 Septiembre 1920.

(Palma)—Génova

Catalina Salvá, Catalina Palmer, Paula Palmer, Ana Lladó, María Nadal, María Roca y María Bernat, teniendo en cuenta que el colono de Son Muntaner ha rebajado un real en el jornal de nuestras hijas que se dedicaban a la recolección de los frutos de sus propiedades, hemos de manifestar nuestro desagrado por dicho motivo y hacer público que todas nuestras hijas abandonaron el trabajo y no están dispuestas a volver

mientras dicho señor no se apea de su desafortunado egoísmo y comprenda que la clase obrera lo que necesita es aumento de jornal y no disminución.

Pero el colono a lo que se ve no se ha dado cuenta de los tiempos que corremos, así que mandó a su hijo menor a buscar a dos de estas niñas, pero sus madres Ana Lladó y María Nadal comprendiendo que lo que se quería hacer con sus hijas era que hicieran de esquirolas negándose, por tanto, a ir; lo que les ha valido piácomes de todo el pueblo por el buen ejemplo y el acto de compañerismo realizado por esas muchachas.

Ahora este Señor colono podrá hacer recoger los frutos a sus hijas y señora, teniendo la ventaja de no tratar con nuestras hijas que, según se dice, son poco educadas y nosotros entendemos que sus hijas lo son demasiado.

Génova 27-9-20.

Ebanistas, carpinteros, y similares

Sigue el conflicto que mantienen estos valientes compañeros en pie, no viéndose, de momento, solución alguna.

Los huelguistas mantienen con entusiasmo el conflicto y como «El Desarrollo del Arte» está acreditado de sociedad luchadora y solidaria, habiendo prestado apoyo a todas las huelgas que en Palma se han producido, ahora en justa reciprocidad, toda la masa obrera organizada se presta a ayudar a tan valientes compañeros a fin de que puedan salir vencedores de sus egoístas explotadores. Cosa que estamos seguros ver realizada.

«El Desarrollo del Arte»

Donativos recibidos

Sociedad «Unión Cordelera», pesetas 10'00.—«La Igualdad» de zapateros, id., 25'00.—«La Hermandad», repartidores de periódicos, id., 5'00.—El compañero Gabriel Masot, id., 2'00.—«El Progreso» de sombreros, id., 12'80.—Una lista voluntaria, id., 8'70.—La Sociedad de Manacor de carpinteros, id., 120'00.—Sindicato de albañiles de la calle de Socorro, 7'15.—Del grupo de la sección de albañiles de Sóller que trabaja en Portopi, id., 7'25.—Total, ptas. 197'90.

Los albañiles

Estos compañeros habían hecho una petición de aumento de una peseta diaria a sus patronos. Fundaban su petición en la creciente carestía de la vida, habiendo contestado los patronos negativamente aduciendo argucias para justificarse.

Ha replicado el Sindicato que man tiene la petición, pero que se abstiene de acudir a la huelga, puesto que los carpinteros, están empeñados en una lucha reñida con sus patronos y cuando acabe esta lucha obrará en consecuencia.

Un remitido

Habiendo publicado en el último número una comunicación de «El Desarrollo del Arte» calificando adecuadamente la conducta de seis individuos que en estos críticos momentos se dieron de baja, nos escriben dichos señores pidiendo que insertemos una larga carta refutando lo hecho por «El Desarrollo del Arte».

Como carecemos de espacio para insertar tantas sandeces, nos dispensarán nuestros comunicantes y otra vez será.

AVISO

Los legítimos despertadores Alemanes, se venden en la Relojería de

Navarrete y C.^a

al precio de diez pesetas uno.

Siete Esquinas, 24.—Palma

Imp. Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92